
香港一年四季雖然與雪無緣，但不代表香港市民不能享受冰上運動，

寸金尺土的香港原來有多達6個滑冰場，其中今年正式開幕、位於將軍

澳康城的「The Lohas Rink」更是全港最大型的國際標準滑冰場，該冰

場並邀得前香港花樣滑冰（花滑）代表李芷菁坐鎮擔任高級教練。作為

國際冰聯級單人滑技術專家的李芷菁認為，港人天賦條件並不比亞洲

其他國家或地區差，相信只要花滑運動得到進一步普及，在世界級

場地配套支援下，加上家長的支持，未來出現港產羽生結弦及

金妍兒並非不可能。 圖/文：香港文匯報記者 郭正謙
●全港最大

型的國際標準滑冰
場 「The Lohas
Rink」經己開幕。
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金妍金妍金妍兒兒兒不是夢不是夢不是夢

羽生 金妍兒影響力超越體壇
現時世界花樣滑冰運動以俄羅斯、美國及加
拿大水平最高，不過亞洲選手近年亦急速成
長，其中日本的羽生結弦及韓國的金妍兒已是
世界知名的頂尖運動員，而且花滑選手大多是
俊男美女，在優美的形體動作襯托下，羽生結
弦及金妍兒更超出體育範疇成為「國寶級」的
運動明星，人氣比起一眾偶像明星毫不遜色。

現年26歲的羽生結弦可說是目前亞洲首席
男子花滑選手，曾於2014及2018冬季奧運
勇奪金牌，更是史上首位日本以至亞洲男
子花樣滑冰奧運冠軍，加上兩屆世錦賽冠

軍、世界大獎賽總決賽四連霸等等優異成績，
足以證明羽生已站在世界之巔。此外他更連續
兩屆榮膺「日本民眾最喜愛的運動員」，而且
羽生的影響力在日本已經遠遠超出體育界，受

歡迎程度堪比頂尖偶像明星，他在2018年
冬季奧運凱旋歸來時，所舉行的花車巡遊
活動竟然吸引了近11萬名支持者到場支

持，而記錄他的訪問及表演的DVD亦屢次打破
發售紀錄，成為多個廣告及公益活動代言人，
絕對是日本近年最成功的運動明星代表。
已經退役的金妍兒是韓國史上最成功的花滑

運動員，她是首位集冬季奧會、世錦賽、大獎
賽總決賽、四大洲賽及世青冠軍於
一身的女子單人滑選手，寫下了
世界花滑界的新一頁。優秀的成
績加上甜美的外表，令金妍兒升
上成人組後迅速成為全國寵兒，
而她的影響力更超越國界延伸至
國外，被聯合國任命為
「世界聯合國兒童基金會
親善大使」，2017年更
獲邀為聯合國大會特別
演講嘉賓，向全世界宣
揚平昌冬奧的和平訊
息。

梁懿有望實現
香港冬奧零的突破

北京冬季奧運會明年舉行，港隊有
望實現「零的突破」首奪花樣滑冰項
目入場券。香港女子單人滑選手梁懿近
年表現出色，於2018年更贏得香港史上
首面全國錦標賽金牌，被視為最有希望明
年於冬奧亮相的香港花滑運動員。
梁懿在2018年力壓一眾內地好手，歷史

性奪得全國錦標賽金牌，香港滑冰聯盟主席
葉小燕認為她有望創造更多歷史：「梁懿以
超過10分的優勢成為冠軍代表了她的真正
水平，她以全場最高的難度參賽，在技術
分及表演分都有優勢，這面金牌是她滑冰
生涯的一個里程碑，相信她未來可以創
造更多新紀錄。」
梁懿7歲首次接觸滑冰時已經深深
愛上這項運動，僅花了一年半時間
就決定要接受專業訓練。在她10
歲那年，梁懿的父母為了一圓
女兒的滑冰夢，毅然舉家

遷往北京，讓她可以
在更好的環

境訓練。梁懿的教練王宇認為她的天
分加上對滑冰的熱愛，前途絕對無可
限量：「梁懿不是簡單的喜歡上滑冰，
而是真正熱愛，年紀輕輕訓練已經十分刻
苦，她可以一直堅持十分不容易，而且她
的潛力很大，期待她在世界比賽中滑出好
成績。」

李芷菁享受小朋友童真

●香港女子
單人滑選手梁懿
被寄予厚望。
資料圖片

●當年17歲
時的李芷菁已是
香港代表隊的

一員。

●●金妍兒艷光四射金妍兒艷光四射，，無數人為之傾倒無數人為之傾倒。。資料圖片資料圖片

●●大鵬展翅大鵬展翅！！羽生結弦在賽場上的一舉手羽生結弦在賽場上的一舉手
一投足都魅力無窮一投足都魅力無窮。。 資料圖片資料圖片

●●李芷菁李芷菁（（中中））於於20152015
年隨香港代表隊赴內地年隨香港代表隊赴內地
比賽比賽。。 facebookfacebook圖片圖片
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2021年7月12日（星期一）前花滑港將李芷菁：世界級冰場＋家長支持

做過裁判、項目
策劃、評述員及電視

主持等，李芷菁最終還
是情歸教練工作，她表示很

享受被小朋友童真包圍的工作
環境，看着她們逐漸成長很有滿

足感，希望在Lohas Rink這個世界
級場地上為培育滑冰新一代獻一分力。
以往香港滑冰場地及設施比較貧乏，

不少本地花滑運動員均選擇在內地及外國
訓練。不過隨着近年接連有新的滑冰場落
成，情況已經大有改善。今年4月正式開幕
的Lohas Rink更是全港最大型的世界級冰場。
面積接近1.7萬呎的Lohas Rink坐落於將軍澳
日出康城，是全港首個採用節能科技的環保
冰場，場地更完全根據國際標準而建，擁
有可容納百人的觀眾席，高性能的燈光
及音響設施等等。

作為Lohas Rink高級教練的李
芷菁希望藉這個世界級場地

培育出更多香港冰上
運動新一代：

「以前幫助同是花滑選手的弟弟提升難
度很有滿足感，我本身就很享受被小朋友
包圍的工作環境，感受着他們的純真，自
己會很開心，看着這些小學員一步步成長很
有意義。Lohas Rink無論場地和配套都很完
善，除了訓練甚至可以舉辦國際性比賽，有助
吸引更多人接觸冰上運動。」
要讓冰上運動變得普及，除了着重青少年訓

練外，李芷菁亦希望吸引更多不同年齡層的市
民來試玩，為應付不同參與者，她所屬的教練
團隊亦十分多元化：「冰上運動是愈早接觸愈
好，不過並不是絕對，滑冰運動姿態優美，
而且需要用到全身不同肌肉，很適合不同年
齡層的女性來玩，現在學員中就有不少是
『媽媽級』的，我們的教練團隊亦有男有
女、遍布不同年齡層，香港冰上運動
要進一步發展，需要整個社會更深
入的了解和認識，我的最大目標
就是讓更多人知道滑冰的樂
趣 ， 令 這 項 運 動 普 及
化。」

●小朋友的童
真，令李芷菁更
加享受工作。
facebook圖片

培育港培育港培育港產產產羽生羽生羽生

兩歲開始接觸滑冰，到17歲被選入港隊，李芷菁坦言自己從來不是天分最高的一
位，但對花樣滑冰的熱愛卻不輸給任何人：「小時候看到其他小朋友玩得很開

心，一開始也會害怕跌倒，但一接觸就愛上了這個運動，我從小到大都是一個表演欲
很強的人，花式滑冰可以穿着漂亮的服裝，自由度又大，簡直是為我度身訂做的運
動。雖然因為訓練沒法像普通女生一樣閒時逛街、和朋友聚會，不過我覺得一切都
是值得的。」

香港運動員天賦不比外國差
不過，與其說是運動項目，滑冰在香港更像是休閒消遣，李芷菁坦言自己
的運動員時代也是摸着石頭過河：「出外比賽時發覺我和其他國家的運動
員動作有分別，對方花式多、旋轉動作又不同，與外國選手交流後，才
知道花滑的世界原來這麼大，這些動作不是香港運動員做不到，只是
欠缺引導和訓練，之後自己就花上更多時間研究技術分等細節。」
花樣滑冰並非精英項目，所得的資源不算多，在普通家庭成長的
李芷菁追夢之路幸有家人一路相陪。每次出外比賽媽媽必定親身
陪同打點，就連服裝上的閃石也是媽媽一顆一顆縫上去：「花
樣滑冰服裝價錢動輒幾千至上萬元，為減省成本，以前媽媽會
親手幫我縫上閃石，香港運動員的天賦條件其實不比外國選
手差，現在有像『Lohas Rink』這樣完善的世界級場地，只
要更為普及化加上家長的支持，香港絕對有機會出產像羽生
結弦或金妍兒般的世界頂尖選手。」

北京冬奧可助推廣本地花滑
李芷菁認為香港花滑選手與外國運動員的最大差別在於
對技術分的理解以及苦練的程度。她稱自己考取國際冰聯
級單人滑技術專家資格就是希望為香港花滑運動帶來新衝
擊：「以前香港運動員訓練只會練跳躍，忽略了旋轉及步法
等計分方法，花滑就像是滑冰結合舞蹈的運動，整個內容主題
編排也很重要。」
北京冬季奧運會將
於明年舉行，勢將
在香港引發新一輪
滑冰熱，李芷菁期望
這項舉世矚目的盛事有
助花滑運動在本地推
廣，相信只要有更多
人認識及投身這項運
動，終有一天可以看
到香港運動員踏上
冬奧頒獎台的畫
面。


